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  .              لمؤتمر نزع السلاح    ٩٠ ٩                      افتتاح الجلسة العامة     أعلن  :  )                 الكلمة بالإنكليزية   (      الرئيس  

                                                                                                   اسمحوا لي أن أستهل الجلسة بالإعراب، باسم جميع الوفود المشاركة في مؤتمر نزع السلاح، عن صدمتنا                 
                     والتي أوقعت قتلى                                                                                                 الشـديدة واسـتيائنا البالغ إزاء الهجمات الإرهابية التي وقعت في لندن يوم الخميس الماضي              

                         وباسم مؤتمر نزع السلاح،      .                                             إننا نشجب بشدة هذا العمل الإرهابي الشنيع        .                                   وجرحى وسببت معاناة بشرية هائلة    
  .                                                                                             نقدم تعازينا القلبية إلى حكومة وشعب المملكة المتحدة وإلى أسر الضحايا ونعرب عن تعاطفنا الشديد معهم

  .                          لضحايا هذه الهجمات الإرهابية                                      أدعوكم الآن إلى التزام دقيقة صمت إكراما  

* * * 

    لية                                                        المتكلمين في الجلسة العامة لهذا اليوم المتكلمين التا             قائمة     تضم   ):                   الكلمة بالإنكليزية    (      الرئيس  
                                                                                           السفير ديميتير تزانتشيف من بلغاريا والسفيرة إليزابيث أستيت رودريغيز من بيرو والسفير تيبور تيث من   :       أسماؤهم

                                                                                             تون فاسيلييف من الاتحاد الروسي والسفير كارلوس دا روشا بارانهوس من البرازيل والسفير هو                                 هنغاريا والسيد أن  
  .               غزياودي من الصين

                                                                                                     قـبل أن أعطي الكلمة للمتكلمين المدرجين في قائمتي، أود أن أبدي بعض الملاحظات الافتتاحية إذ إن                  
  .                        باكستان تتولى رئاسة المؤتمر

                      تعبير صادق وإن كان يحمل   .                                    نزع السلاح يعاني من الجمود ويعج بالحركة                           تتولى باكستان الرئاسة ومؤتمر  
                    فلم يحدث شيء ذو أهمية   .                                                          فحركتنا، ولو أنها لا تتم على دواسة، شبيهة بالمشي في نفس المكان  .                في طياته تناقضات

  .                            هنا في السنوات الثمان المنصرمة

                                 فباكستان تتولى رئاسة مؤتمر نزع       .             ين إلى الماضي                                                               أستهل هذا البيان الافتتاحي بكلمة تنطوي على قدر من الحن          
                                                                   ، قلنا، حين تولينا الرئاسة لأول مرة، إن المباحثات بين القوتين               ١٩٩٠       أبريل   /        نيسان   ١٠    وفي    .                          السـلاح لـلمرة الثالثة    

                                                                                                           العظميين والحلفين الرئيسيين لن تشكل بديلا للمفاوضات المتعددة الأطراف تحت إشراف الأمم المتحدة حيث سيجري               
                            كلام يبدو مألوفا، أليس كذلك؟  .                                                           أيضا مراعاة المصالح الأمنية الحيوية للبلدان الأصغر حجما وحمايتها

    ٢٣                                                                                    ، توسع مؤتمر نزع السلاح خلال الفترة التي تولت فيها باكستان الرئاسة بانضمام                  ١٩٩٦         وفي عام    
  .                                 هدة الحظر الشامل للتجارب النووية    معا                                                        وكان المؤتمر وقتها يعمل بكامل طاقته من أجل إبرام            .     ً             عضواً جديدا إليه  

  .         وساد الأمل  .                   ازدادت سرعة المحركات

                                       وصارت أهداف نزع السلاح النووي وعدم        .                           فشبح الإرهاب يطارد العالم     .                              إنـنا نعـيش أوقاتا مختلفة      
          ا في صنع                                                                           ومن اللازم معالجة المسائل المتصلة بالمواد الانشطارية التي يمكن استخدامه           .                            الانتشار أكثر أهمية وإلحاحا   

                                                                                                  وتقع علينا مسؤولية مشتركة بالعمل من أجل بسط الأمن في الفضاء الخارجي ووضع نظام للضمانات                 .       الأسلحة
  .                   إن جدول الأعمال واضح  .               الأمنية السلبية
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                                  ً                                                                       أود أن أوجه الشكر إلى أسلافي الأجلاء بدءً بالسفيرين كريس ساندرز وتيم كوفلي اللذين سعيا جاهدين في                  
                                                            كما عقد السفير جوزيف أيالوغو مشاورات موسعة من أجل إيجاد أرضية   .                          اتفاق بشأن برنامج العمل              سبيل التوصل إلى

                                                                                              وختاما، نظم سلفي المباشر، السفير ويغر ستريمين، مناقشات ساخنة بشأن القضايا الأساسية الأربع التي ينبغي   .       مشتركة
                                            ظيت باهتمام بالغ ومشاركة واسعة هو التوصل إلى                                وكان الهدف من هذه المناقشات التي ح  .                     أن تجرى مفاوضات بشأنها

  .                                                                       وقد أشار السفير ستريمين إلى الفجوة بين الأخطار الحقيقية والسعي الحثيث لإيجاد حلول  .               وضع برنامج عمل

ِ                                                                                   ورغـم جميع المبادرات التي اتُّخِذت هذا العام، فإن التوصل إلى اتفاق بشأن برنامج عمل ما برح بعيد                    ُّ                        
                                                ومع ذلك، فإن وضع برنامج يمثل نقطة البداية          .                                                يعد أهم إنجاز يمكن أن يحققه مؤتمر نزع السلاح                  ولا يزال     .      المنال

                وبهذا المعني، فنحن   .                                                                 فحسبه أن يوفر لنا قاعدة انطلاق لتحقيق مستوى أرفع وأقوى من الالتزام  .                  لعملـنا لا نهايته  
  .                             السلاح ما قد نسميه نضوب القريحة                  لقد أصاب مؤتمر نزع   .                                         على حد تعبير أرسطو، بعيدون مرتين عن الواقع

                                                    يمكن لرؤساء مؤتمر نزع السلاح اتخاذ مبادرات؛ ويمكن          :                                                        لـتجاوز هـذا المـأزق، يمكن اتباع الأساليب التالية          
                                                                                                                 لـلمجموعات الإقليمـية تقـديم اقتراحات؛ ويمكن لفرادى البلدان تقديم مقترحات تعكس استعداد عواصمها للتحلي                

ُ  ِّ     لقد جُرِّبت جمي  .        بالمرونة   .                                             وتم إعداد وعرض جميع أنواع الاستنتاجات والاستخلاصات  .                            ع هذه الأساليب في أوقات مختلفة    

                                                                                                         هـل تنبع الصعوبات الراهنة من العلاقات بين الدول الأعضاء وأولوياتها وما تقيمه من روابط؟ هل من                  
                                                                     المحتمل أن تكون هذه المشاكل سياسية في جوهرها وتعكس الحالة الأمنية السائدة؟

ِ                                                                      ً       ً                       مِن المفيد إجراء مناقشات في المراحل السابقة على المفاوضات؟ ثم أليس ذلك قراراً مقصوداً لتحقيق                   هل   
                                                                                 غاية محددة؟ هل ننتظر أن تسقط علينا معجزة من السماء تدفع مؤتمر نزع السلاح إلى التحرك؟

                    ته لموطن العلة دقيق،                                               ولعل ما يثير التعجب أن تشخيص الوسط السياسي برم   .                                     هـذه أسـئلة كثيرة مطروحة للتأمل       
           كيف يمكننا    .                                   وأن الوصفة المقترحة ليست مناسبة      .                                                                       وهـو أن المأزق الذي يواجهه مؤتمر نزع السلاح سياسي وليس إجرائيا           

                                                                                                                  إذن رأب الصـدوع السياسية التي تعوق التقدم بالتفنن في المناورات الإجرائية؟ إن الهواجس الأمنية لا يمكن مواجهتها ببرامج       
  .                                                                                                يمكن لمؤتمر نزع السلاح إذا توافرت إرادة العمل، أن يقوم بمهامه استنادا إلى المقترحات المعروضة عليه بالفعل  .           عمل خيالية

                                                                                        إن المقصود بقاعدة توافق الآراء في مؤتمر نزع السلاح هو تعزيز الإجماع، وهي ليست أداة للاعتراض على  
  .          برنامج عمل

           فقد اقترح    .                                            ى الإعراب عن استيائهم من الحالة الراهنة                                                     لقـد دأب المـندوبون في مؤتمر نزع السلاح عل          
            مخصصة لإبرام    "          محمية صيد  "                                                             ويؤكـدون، على غرار السفير كريس ساندرز، أن المؤتمر ليس             .                  بعضـهم تعلـيقه   

        ويتساءل   .                                                              لقد عفا الزمن على هيئة نزع السلاح التابعة للأمم المتحدة           .                                         معاهدات بشأن قضايا تهم أطرافا متعددة     
  .                                ويحذر آخرون من هذه الترعة المتطرفة  .                                                 لداعي إلى وجود مؤتمر نزع السلاح وهيئة نزع السلاح أصلا          البعض عن ا

   ً                                         أولاً، أن المؤتمر قد شهد فترات جمود مماثلة في       :                                                              ويـوردون ثلاثـة أسباب تبرر استمرار مؤتمر نزع السلاح وهي          
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                                     ت فعلية، يتيح محفلا لتبادل الآراء بشـأن                             ً                                الماضي واستطاع تجاوزها؛ وثانياً، أنه حتى في حالة عدم وجود مفاوضا
  .                      ً                                القضايا الأمنية؛ وثالثاً، أنه يصعب إحياء محفل بعد تعليقه

                                                                                                           لقد اجتازت محافل أخرى، ولا سيما مجلس الأمن التابع للأمم المتحدة، فترات طويلة من الجمود في الستينات                  
                                               لأمني، دبت الحياة والنشاط في المجلس وصار يشرف                             ونظرا لتغير الوضع ا     .                                           والسـبعينات والتسعينات من القرن الماضي     

  .                                       فالمرء لا يدمر مؤسسة لكي يعيد إليها الحياة  .                                               على جهود إحلال السلام وحفظه وبنائه في العالم بأسره

                                                                                                  والحاصـل أن مبدأ تعدد الأطراف، بوصفه الحارس الأخير الضامن لأمننا الجماعي الذي نسعى إلى تعزيزه من           
  .                                         فالجمود وعدم الاكتراث هما أس التجاوزات       .                                                   سلاح قد يلحق به ضرر بالغ من جراء وجود فراغ                           خلال مؤتمر نزع ال   

                                         يقول البعض إن المؤتمر عاجز عن استيعاب ندوة   .                                                                إن مؤتمر نزع السلاح لا يمكن أن يتحول إلى محفل للنقاش أو التداول      
                                   وقد تساعد على تهيئة بيئة ملائمة        .           فضل تقدير                                                     ً                 على مستوى المجلس البلدي والمناقشات لا تعدو أن تكون تمهيداً على أ           

  .                    َّ                                        لكن هذا المحفل ليس مصمَّما لتمرير قرارات بل لوضع قوانين ومعاهدات  .              لإجراء مفاوضات

                                                                                                           إن تـاريخ إنشاء الأمم المتحدة يسبق هذه الآلية والوصايا العشر التي صاغتها الدورة الاستثنائية الأولى                 
                                                ً           فإذا كان يجري إصلاح الأمم المتحدة، فإن من الممكن أيضاً            .              ن نزع السلاح                                      للجمعـية العامة للأمم المتحدة بشأ     

                                             وجدول أعماله ليس متخلفا عن زمانه، بل هو        .                                                                تجديـد مؤتمـر نزع السلاح، ولا يجوز اعتباره من بقايا الماضي           
  .        تي تضمنها          َّ      َّ                                                                  معاصر، تطوَّر وترسَّخ في فترة ما بعد الحرب الباردة وينتظر إتمام ما لم يكتمل من الأعمال ال

                                        ويشكل هذا الأمر، بطبيعة الحال، مصدر إحباط   .                                              وباختصار، ليس بمقدور مؤتمر نزع السلاح إنجاز ولايته 
                                  وينبغي ألا تثنينا الأزمة الراهنة عن   .                                                                            وخيـبة أمـل لنا جميعا، ولكن يتعين علينا أن نحاول الخروج من هذا المأزق           

      ولا بد   .                                                   الإرادة السياسية الصادقة الكفيلة ببعث الحياة في المؤتمر                                         استكشاف الأفكار والمبادرات التي من شأنها خلق 
  .                                 من مواصلة هذا الاستكشاف وهذا المسعى

                                        سأفيد من جهودهم وسأعمل، بدعم وتوجيه       .                                                       لقد سار أسلافي على هذا الدرب، وهم على حق في ذلك           
َ                                          منكم جميعا، على جَسر الهوة بين تصورات الدول الأعضاء وأولوياتها                ً                  يشكل تحديا مهولاً، ولكن علينا أن      وهذا   .                

اً     .                                                                                      ويجب أن ندرك شواغل كل منا وأولوياته الوطنية وأن نحترم الهواجس الأمنية لك منا               .       نواجهه                ّ  ً     فأمننا مترابط أيّ
                                                                                  وتقع علينا جميعا مسؤولية الحفاظ على هذا المحفل المتعدد الأطراف وتكريس أنفسنا              .                           كـان حجم وموقع بلداننا    

  .                       اوض بشأن صكوك نزع السلاح              مجددا لمهمة التف

                             وهذا الأمر من بين الأولويات       .                                                                                 والسبيل الوحيد للتقدم هو التوصل إلى اتفاق بشأن برنامج عمل شامل ومتوازن            
  .                                                    ذلك أن البرنامج سيعين ملامح عمل المؤتمر ونطاقه ويحدد سرعته  .                                            التي تهمنا جميعا وينبغي ألا نهملها أيا كان الثمن

                                                                        المناقشات التي استعملها السفير ستريمين بشأن القضايا الأربع آراء متوافقة وأخرى                   ومرة أخرى تبدت من  
  ي                                  منع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارج                                                            متباينة بشأن نزع السلاح النووي وبشأن معاهدة المواد الانشطارية و

                       موعاتنا وفهم وجهات نظر                                                  وأتاحت لنا هذه المناقشات فرصة لإبداء مواقف دولنا ومج  .                         والضمانات الأمنية السلبية
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   ولا   .                                                                                            وتتمثل الخطوة المنطقية التالية في تعزيز المواقف المشتركة والتعامل بكياسة مع المواقف المتباينة       .             بعضنا البعض 
  .                                                                              يتأتى هذا الأمر إلا بتوافر الإرادة السياسية وتوافق الآراء بشأن برنامج العمل المقترح

  .                                         ة التي أتولى فيها الرئاسة، لدي الخطط التالية                                  وفيما يتعلق بالعمل أثناء هذه الفتر 

                                       دعونا نتباحث هذه المسألة خلال الجلسة        .    ً                                                      أولاً، أدعوكـم إلى تقديم إسهاماتكم بخصوص برنامج العمل         
                                                                                          كما أن فترة التوقف القادمة يمكن أن تتيح وقتا لمزيد من التفكير في السيناريو الخاص                 .                             العامة لهذا اليوم إن أمكن    

    ١١                                                                                                   ويمكنـنا مواصـلة المناقشـات المفتوحة بشأن برنامج العمل في جلستنا القادمة التي تعقد في                   .          بالمسـتقبل 
  .      ً                                                                                        ثانـياً، أعتزم دعوة ممثلي المجموعات الإقليمية والصين إلى عقد مشاورات بشأن برنامج العمل               .        أغسـطس  /  آب

                            لع أعضاء مؤتمر نزع السلاح على     وسأط  .                                                             ويمكن لهذه المجموعة أن تقدم تعقيباتها في ضوء النقاش الذي جرى مؤخرا
                           وأحثكم أيضا على تزويد هيئة   .      ً                                                ثالثاً، سأعقد مشاورات ثنائية مع أكبر عدد ممكن من الوفود  .                   إسهاماتها وتعقيباتها

                                                              فقد قال لي سلفي إن وفدا واحد فقط طلب عقد اجتماع معه أثناء فترة   .                                     الرئاسـة بأفكـار أو مبادرات جديدة   
                                 َ                                               ستشارة الرؤساء الأربعة السابقين وخلَفي، ممثل بيرو، بشأن طريقة المضي في وضع                 ً               رابعـاً، سأواصل ا     .         رئاسـته 

  .            برنامج العمل

                                                                                                              كما أنني تلقيت مقترحا من وفد في مؤتمر نزع السلاح مؤداه أنه يمكننا، لو حرصنا على تجنب ازدواج تبادل                    
                                              نعقد جولة ثانية من المناقشات الرسمية لنفس                                                                                    الآراء المفـيد بشـأن القضايا الأربع خلال الفترة الرئاسية المنصرمة، أن             

  .                                                                                                  المواضيع مما يفسح المجال للوفود للتعليق على بيانات بعضها البعض وتتيح لها بالتالي فرصة للتفاعل فيما بينها

ُ                                            لقـد استشرتُ المجموعات الإقليمية والصين في هذا الأمر                                                      ورغم الإشادة بالمناقشات العامة التي دارت،        .          
                                                                      ً                             الوقت الراهن أي اتفاق على تنظيم مناقشة رسمية أخرى في المستقبل القريب سواءً فيما يتعلق                                 فلـيس هـناك في    

                         وأحث الوفود على إمعان      .                                             ولكن لندع باب مناقشة هذه الفكرة مفتوحا        .                                         بالمواضيع الرئيسية أو المواضيع الفرعية    
               سأعمل وفق ما     .      أغسطس /     آب   ١١      ة في                                                                             الـنظر في هذه المسألة وموافاتي بموقفها قبل عقد جلستنا الرسمية القادم           

              لذلك، يمكنكم،    .                                                                                    وأود أيضا الإشارة إلى أن أي دولة عضو يمكنها أن تطلب الكلمة بشأن أي موضوع                .      يريحكم
  .                                                       حتى لو لم تجر مناقشة رسمية، الإدلاء بأي عدد تودون من البيانات

                            ك خيوط هذه الأزمة التي يتخبط       ً                                                                 وأخـيراً، أناشد جميع الدول الأعضاء المساعدة في تجاوز هذا المأزق وف            
  .                              َ                           فيها مؤتمر نزع السلاح بغية بث نفَس جديد من الحياة في هذا المحفل

                     إن بقاء هذه الهيئة      .                                                                 لا يمكن أن تشكل براعة الرئيس وحدها مصدر قوة هيئة الرئاسة            .               كـلمة أخـيرة    
                        وإن عبء التوصل إلى اتفاق   .    ئها                                                                    وقدرتها على التكيف، رغم تغير رؤسائها، يتوقفان على الإرادة السياسية لأعضا

  .                            على برنامج عمل يقع على الجميع

                                                                      موري، نائب الأمين العام، ومعاونيه على مساعدتهم إياي في الأعمال           -                             أشـكر السيد إنريكي رومين       
  .                                                       وأشكر الأمين العام، سيرغي أوردزهونيدز على توجيهاته الرشيدة  .                      التحضيرية لتولي الرئاسة
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        من بيرو     ،                                                   ديميتير تزانتشيف والسفيرة إليزابيث أستيت رودريغيز                         نا المرموقين السفير        ِّ                 سـنودِّع اليوم زملاء    
  .                                                      ا الذين سيغادرون جينيف عما قريب لتحمل مهام جليلة جديدة                          والسفير تيبور تيث من هنغاري

    ١٢                                                                                                عمـل السـفير تزانتشيف كممثل دائم لجمهورية بلغاريا لدى مكتب الأمم المتحدة في جنيف منذ                  
 ُ  َ                          فبُعَيد تعيينه، شارك بنشاط في   .                    َّ                                       وخلال فترة ولايته، مثَّل حكومة بلاده باقتدار ومهارة ديبلوماسية  .     ٢٠٠٢    اير   فبر /    شباط

                                   منصب المنسق الخاص المعني بتوسيع          ٢٠٠٢                                       وقد شغل، على وجه الخصوص، خلال عام          .                          أنشـطة مؤتمر نزع السلاح    
    َ      ً                   ، رأَس أيضاً المؤتمر السنوي         ٢٠٠٣         وفي عام     .        المحفل                                                                 عضـوية المؤتمر وعمل بتفان على إيجاد سبل لدمقرطة عضوية هذا          

                  حظر أو تقييد            باتفاقية          م الملحق                 َّ                                           البروتوكول المعدَّل المتعلق بحظر أو تقييد استعمال الألغا                                   الأول للـدول الأطـراف في       
  .                                                        وقد أشادت جميع الدول الأطراف بتفانيه من أجل إنجاح هذا المؤتمر  .                            استعمال أسلحة تقييدية معينة

             ومثلت حكومة    .     ٢٠٠٤        أكتوبر   /                         بالمؤتمر في تشرين الأول                                     السفيرة إليزابيث أستيت رودريغيز          حقـت       والت 
                                                               ونتذكر جميعا التزامها ببعث روح الحياة في مؤتمر نزع السلاح،            .                                                 بلادهـا بتألق واقتدار وتميز ومهارة دبلوماسية      

                                 صة للمواضيع الأربعة المدرجة في جدول                                                               وهي قضية ناصرتها بقوة أثناء السلسلة الأخيرة من الجلسات العامة المخص
                                                                                                   وتعد الجهود التي بذلتها في سبيل كفالة مشاركة وزير خارجية بيرو في الجزء الرفيع المستوى لمؤتمر                  .             أعمال المؤتمر 

  .                                                                                   نزع السلاح من بين الإنجازات التي نجحت في تحقيقها أثناء فترة توليها لمنصب الممثل الدائم لبلادها

                  لدى مؤتمر نزع          نغاريا                                                               دودة، سينهي السفير تيبور تيث ولايته الثانية كممثل دائم له                             في خـلال أيـام مع      
                                                             ً                                                السـلاح وسيغادر جنيف، كما حصل في التسعينات من القرن الماضي، متجهاً إلى فيينا ليتولى هذه المرة منصب                  

  َّ                          مثَّل حكومة بلاده في المؤتمر          لقد    .                                             نظمة معاهدة الحظر الشامل للتجارب النووية                                           الأمـين التنفـيذي للجنة التحضيرية لم      
                                       ولربما لا يرتبط اسم باتفاقية الأسلحة        .                                                ُّ                                 باقتدار لافت للانتباه وبمهارة دبلوماسية وبتبصر ينمُّ بصدق عن الروح الهنغارية          

                                                          فقد كرس لهذه الاتفاقية سنوات عديدة من حياته، فقادها           .                                                             البيولوجـية والتكسـينية أكثر من اسم السفير تيبور تيث         
                               فريق الخبراء الحكوميين المخصص         ١٩٩٣            إلى عام        ١٩٩٢      َ              لقد رأَس من عام       .                             ة طويلة من تاريخها المضطرب            خلال فتر 

                                المكلف ببحث خيارات التحقق من       ) VEREX (                                                                         لتعـيين وبحث تدابير التحقق الممكنة من وجهة النظر العلمية والتقنية            
   َ          ورأَس بعدئذ    .                               لخاص الذي أنشأ الفريق المخصص        َ             ، رأَس المؤتمر ا       ١٩٩٤         وفي عام     .                                       تنفـيذ اتفاقـية الأسلحة البيولوجية     

                                                              حينما كان يحاول التفاوض بشأن بروتوكول لتعزيز اتفاقية             ٢٠٠١            إلى عام        ١٩٩٥                                الفـريق المخصص نفسه من عام       
      المؤتمر     ً                                               َ                        وبدلاً من الاستسلام للأمر الواقع عندما فشلت المفاوضات، رأَس السفير تيث              .                               الأسلحة البيولوجية والتكسينية  

                                                                  ة الذي اتسم بصعوبة بالغة، فقاده في نهاية المطاف إلى التوصل بصعوبة إلى                                     لاستعراض اتفاقية الأسلحة البيولوجي          الخامس  
                                                                                  وترأس بعدئذ الاجتماعات الأولى للعملية الجديدة قبل أن يسلم في النهاية مقاليد              .                                  حل وسط وإلى إنشاء عملية جديدة     

  .                                    مهاراته الدبلوماسية لمؤتمر نزع السلاح  يس                           لكي يتمكن مرة أخرى من تكر    ٢٠٠٤              الرئاسة في عام 

                                                                                       باسم مؤتمر نزع السلاح وبالأصالة عن نفسي، أتمنى للسفير تزانتشيف وللسفيرة أستيت رودريغيز والسفير  
  .                                                         تيث التوفيق في المهام التي سيتولونها في المستقبل والسعادة لأسرهم

      ديميتير                            وأعطي الكلمة الآن للسفير       .         غادروننا                                                         سأفسـح الآن المجـال لهـؤلاء السفراء المرموقين الذين سي           
  . ا                  تزانتشيف من بلغاري
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                                            سيدي الرئيس، بادئ ذي بدء، اسمحوا لي أن           ):                   الكلمة بالإنكليزية    ) (       بلغاريا (                 السيد تزانتشيف     
                                        أتمنى لكم كامل التوفيق في مساعيكم، وأود أن   .                                                                أغتـنم هـذه الفرصة لتهنئتكم على توليكم هذا المنصب الرفيع        

  .                                               لكم أنكم ستلقون كامل الدعم والتعاون من وفد بلادي     أؤكد 

                                                                                                        بمـا أنني سأغادر جنيف وسويسرا غدا للاضطلاع بمهام أخرى، فهذه آخر مرة في ولايتي الحالية أحضر فيها                   
  :                                                                           لذلك، أود أن أسجل مرة أخرى موقف بلادي فيما يتعلق ببرنامج عمل مؤتمر نزع السلاح   .                         جلسـة عامة لهذا المؤتمر    

  .                                                                                           ريا ستدعم أي مبادرة من شأنها أن تصبح أساسا لتوافق الآراء داخل مؤتمر نزع السلاح بشأن برنامج عمله       إن بلغا

                                                ً                                                         لقد عمل وفد بلادي على هذا الأساس عبر السنوات مدفوعاً بالرغبة الصادقة في أن يعيد هذا المؤتمر إلى                   
                                      سيحل محلي وجميع زملائي سيواصلون هذه                                                    ويمكنني أن أؤكد لكم أن السفير الجديد الذي           .                    ميدان عمله الحقيقي  

                                                                                                   ويحدونا الأمل في أن يجتاز مؤتمر نزع السلاح الظرف الراهن لأنه محفل هام للتفاوض بشأن الاتفاقات                  .        الجهـود 
  .                                           المتعددة الأطراف المتعلقة بالسلم والأمن الدوليين

ُ                                                        خـلال إقـامتي في جنيف، حظيتُ بلقـاء ومصادقـة العديـد مـن الزملاء الذين                                        يتمتعون بمهارات مهنية                         
                                                                                       آمل أن أراهم مرة أخـرى وأتمنى كل التوفيق لمن لا يزالون يعملون في الوقت الراهن في مؤتمر          .                      وصـفات شخصية رائعة   

  .         نزع السلاح

         ، وكذلك                   سيرغي أوردزهونيدز               ً                                                            أخيرا وليس آخراً، أود أن أشكر الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح، السيد              
  .                               ، على مساعدتهما ولطفهما وإخلاصهما    موري  -     ومين        إنريكي ر             نائبه، السيد 

  .                                                                                                             وأود أيضا أن أشكر أعضاء الأمانة على ما قدموه من خدمات جليلة والمترجمين الفوريين على أدائهم الرائع                 
  .                                                                          ّ                   وفي الختام، أود أن أشكركم، سيدي الرئيس، على العبارات الرقيقة التي وجهتموها إلىّ في بداية هذه الجلسة

                                                           أشكركم جزيل الشكر، وأشكركم على العبارات الرقيقة التي           ):                   الكلمة بالإنكليزية  (          الرئـيس   
  .                       إليزابيث أستيت رودريغيز                       أعطي الكلمة الآن للسفيرة   .                                             وجهتموها إلى الرئيس وعلى ما أعربتم عنه من دعم

                                    سيدي الرئيس، أود أن أستهل كلمتي         ):                  الكلمة بالإسبانية    ) (   بيرو   (                 أسـتيت رودريغيز            السـيدة     
                                                                                                                        بالإعـراب عـن شكري لكم على ما شملتموني به من عبارات التوديع اللطيفة جدا وعلى اللفتات الودية العديدة التي                    

ُ                        حظيتُ بها منكم ومن زملائكم                                                                                          اسمحوا لي أيضا أن أهنئكم على توليكم رئاسة المؤتمر وأن أتعهد بمساندة وفد بلادي                .    
                                                                  ق لاعتماد برنامج عمل يرضي جميع الأعضاء وييسر بالتالي استئناف                                                          لجميع الجهود التي ستبذلونها في سبيل تمهيد الطري       

                                                                                              وأود أيضا أن أهنئ سلفكم، السفير ستريمين، على تأمينه مستوى عاليا من مشاركة الأعضاء في                 .                     المؤتمر لعمله الحقيقي  
َ                          الـدورات الرسمـية الأربع الأخيرة التي تناولت العناصر الأربعة ذات الأولوية المدرَجة في جدو                                    ل الأعمال الذي حظي                                                                        

  .                                                                                وينبغي أن تعالج المعلومات التي تم جمعها على النحو الصحيح وإتاحتها كي تستخدم في المستقبل  .              بموافقة الأعضاء

ُ                                     ً                             رغم أن الفترة التي عملتُ فيها في مؤتمر نزع السلاح كانت قصيرة جداً ومحبطة للآمال في بعض الأحيان،                        
ُ                              فقد تمكنتُ من تكوين صورة واضحة خلا                             اضطلع به هذا المؤتمر                                                      ل السنة الأخيرة عن الأهمية الشديدة للدور الذي                
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                                                                                                            في الماضي وعما يحوزه من إمكانات هائلة لإجراء مفاوضات بشأن قضايا تنطوي على أهمية جلية للسلم والأمن                 
ُ                                                                                  كما لاحظتُ ما تتمتعون به جميعا من دراية كبيرة وواسعة بقضايا نزع السلاح والجهود ال                .        الدوليين            عظيمة التي         

                                                                                                 بذلها مختلف رؤساء المؤتمر الذين استكشفوا إمكانيات عديدة واستغلوا كل ما لديهم من طاقات إبداعية في مسعى 
  .                        لإحراز تقدم حقيقي في عملنا

                                                                                     أغسطس، ستتولى بيرو رئاسة هذا المحفل الهام المتعدد الأطراف للتفاوض بخصوص شؤون نزع              /             في نهايـة آب    
                                                                                             ى بذلـه من جهود خلال الشهرين القادمين، فقد يتبين لنا عندما يحين موعد اعتماد التقرير                        ُ      ورغم ما سيُجر    .      السلاح

              وبهذه الطريقة،   .                                                                  سبتمبر، أن تسع دورات قد انقضت لم نتمكن أثناءها من اعتماد برنامج عمل /                      النهائي للمؤتمر في أيلول
                                              ر نزع السلاح استئناف عمله الحقيقي والمساهمة                                                                        نواصل تجاهل مناشدة المجتمع الدولي بتكثيف جهودنا لكي يتسنى لمؤتم         

                                                                                                         لقد مكنتني البيانات التي أدلي بها في الأسابيع الأخيرة من ملاحظة الاختلافات الهائلة القائمة فيما يتعلق                  .              في أمن العالم  
ُ           نهاية النهُج المختلفة                             ولا بد أن تراعي صيغة الحل في ال  .                                                ُ    َ      بأولويات مختلف الدول الأعضاء والطريقة التي يمكن أن تُعالَج بها          

                                                                                   وإنني مقتنعة أكثر من أي وقت مضى أن العنصر الأساسي للارتقاء بمستوى العمل في                .                                المتبعة في تناول مختلف القضايا    
                                                                                                                      مؤتمـر نـزع السلاح هو وجود إرادة سياسية حقيقية لدى جميع الدول الأعضاء، وهو ما أتمنى أن يتبلور في المستقبل                     

                     وما زلنا نعتقد أن      .                                                                          أن أي مفاوضات تتطلب صدق النية والمرونة من جميع من يعنيهم الأمر                          ً   إننا ندرك تماماً    .         القريـب 
                                                                                                                    الإسهامات الجماعية والفردية التي قدمت في السنوات الأخيرة، من قبيل مقترح السفراء الخمسة أو الورقة غير الرسمية                 

                                           تأمين برنامج عمل من شأنه أن يمكننا من تحقيق                                                  التي أعدها السفير ساندرز، تعد مساهمات هامة نحو         "      أفكار "           المعـنونة   
  .                                                        ولكننا على استعداد لبحث بدائل أخرى إذا اتضح أنها ذات جدوى  .            أهداف المؤتمر

                                               ً                                                        إنـنا نلاحظ بقلق أن بعض التطورات التي عرفتها مؤخراً الدبلوماسية المتعددة الأطراف في ميدان نزع                 
                                                           معاهدة عدم الانتشار في تحقيق توافق الآراء اللازم لاعتماد                                    فلقد أخفق مؤتمر استعراض       .                   السلاح ليست مشجعة  

                                                                                                                  بيان نهائي، ومن الواضح أن استمرار وجود الترسانات النووية وإمكانية انتشار الأسلحة النووية إلى دول أخرى                
     جيات            ً                                    ذلك أن مزيجاً من القصور الذاتي والاستياء والاستراتي  .                                                وإلى الجماعات الإرهابية يشكل مصدر خطر متزايد      

              نتمنى ألا يأتي     .                                                                                               المعوقـة التي تمنع التوصل إلى اتفاقات متعددة الأطراف يعرض جميع سكان الكرة الأرضية للخطر              
                                          ولعل ما يثير الانزعاج في نفس الوقت أن          .                                                            ً            علينا يوم نندم فيه على هذا الوضع لأن عبء المسؤولية سيكون هائلاً           

                      في المائة في السنة      ٦                                  لال السنوات الثلاث الأخيرة بنسبة                                                         الإنفاق العسكري قد ازداد حسب أحدث التقديرات خ       
َ                                ليصل مجموعه إلى ما يربو على تريليون دولار، وهو رقم تتضح أبعاده الحقيقية حينما يقارَن بأرقام أخرى                     فقد   .                                                                              

      ر على            بليون دولا  ٦٩                                                                                     أنفقت البلدان الأعضاء في منظمة التعاون والتنمية في الميدان الاقتصادي، على سبيل المثال،     
                                               بليون دولار في السنة خلال السنوات العشر القادمة   ٤٠                 ، بينما سيلزم نحو     ٢٠٠٣                             المساعدة الإنمائية الرسمية في عام 

  .                                                          لكي تستفيد الكرة الأرضية برمتها من الخدمات الاجتماعية الأساسية

                ، ولا سيما الإطار                                                                                 لا أريد أن أطيل في الكلام أكثر من اللازم، وسأكتفي بالتشديد على أن النظام الدولي       
                                                          وتظل الأركان الأساسية الثلاثة لمعاهدة عدم الانتشار، أي نزع       .               ً     ً                        الأمني، شهد تغيراً هائلاً خلال السنوات الأخيرة      

     ويرى   .                                                                                               الأسلحة النووية ومنع انتشارها والاستخدام السلمي للطاقة النووية، الشغل الشاغل للمجتمع الدولي برمته
                                                                                        على ورودها في جدول أعمال المؤتمر لا تزال صالحة، ولا يمكن أن نوافق على تنحيتها                                             بلدي أن البنود التي اعتدنا    

                                                           ومع ذلك فمن الواضح أن مؤتمر نزع السلاح لا يمكنه إهمال             .                                                    أو إرجـاء النظر فيها لتداول غيرها من المواضيع        
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ِ                                    البـنود الأخرى المتعلقة بالسلم والأمن الدوليين إذا طُرِحت وحظيت باهتمام المجتم                                         ع الدولي على سبيل الأولوية                                                    ُ
         ً                                                     ونرى أيضاً أنه ينبغي للمؤتمر أن يبدأ في أقرب وقت ممكن عملية تتيح   .                                  وكانت تشكل لـه مصدر قلق بالغ وملح

        ومن بين    .                                                                                                 تحسـين أسـاليب عمله لكي يتسنى لـه استعادة أهميته في حقل نزع السلاح واستتباب الأمن الدولي                
                                                                               ود الرامية إلى تعزيز الدور الريادي الذي يضطلع به المؤتمر وذلك بتمديد فترة                                             المواضـيع التي يجب النظر فيها الجه      

  .                                                          ولاية رؤسائه، وهو ما سيتيح قدرا أكبر من الاستمرارية والفعالية

                                               ً                                                    أود أن أختـتم كـلمتي بالإعراب عن خالص شكري لكم جميعاً وللأمين العام للمؤتمر ونائبه ولموظفي                  
                                        وإنني لعلى ثقة من أنكم ستعاملون سلفي نفس   .                                لى كل ما قدمتموه لي من دعم                                     الأمانـة والمـترجمين الفوريين ع     

                                                                                                   وأتمنى أن يستأنف المؤتمر أعماله الأساسية في المستقبل القريب وأن يثبت قدرته على اتباع نهج متوازن في            .        المعاملة
  .             ن هواجس أمنية                                                                       تناول جميع المواضيع كي يتسنى لـه معالجة ما يشغل أعضاءه والمجتمع الدولي قاطبة م

                 كما أوجه إليها     .                                                أشكر السفيرة أستيت رودريغيز على بيانها الهام         ):                   الكلمة بالإنكليزية    (      الرئيس  
                                                                                                      الشكر على العبارات الرقيقة التي وجهتها إلى الرئيس وعلى ما أعربت عنه من ثقة في الكيفية التي سنباشر بها مهام 

  .                                وأعطي الكلمة الآن للسفير تيبور تيث  .   لة                             ونتمنى لها النجاح في مهامها المقب  .        الرئاسة

                                           سيدي الرئيس، اسمحوا لي بادئ ذي بدء أن أهنئكم    ):                  الكلمة بالإنكليزية   ) (       هنغاريا   (         السيد تيث  
                                                بالطبع لقد بات النجاح الآن سلعة نادرة في مؤتمر نزع   .                           أتمنى لكم كل التوفيق والنجاح  .                      على تولي منصبكم الرفيع

  .                            ً كذلك على كلماتكم الرقيقة جداً              أود أن أشكركم   .      السلاح

ِ                                           لقـد وُصِـفت مساهمتي في قائمة المتكلمين بأنها             ُ                                          قد تكون عبارة كلمة الوداع مضللة من          ".            كلمة توديع  "    
                      ً                                                                            الأولى أنني لن ألقي بياناً بالمعنى الصحيح للكلمة، ولكنني أود أن أعبر عن بعض المشاعر الشخصية، والثانية        :       ناحيتين

        أتمنى لكم  "                            ذلك أن ترديد عبارات من قبيل    ".        التوديع "                            ثمة سببان لنفوري من كلمات      .     زملاء                        أنـني لا أحب توديع ال     
                                       ً                                           أما السبب الآخر الذي قد يكون أكثر إقناعاً فهو أنني لن أغادر محافل مراقبة                .                       أيسر وألطف من سماعها     "         كـل خير  

                                     إيماءات الوداع اللطيفة، الالتقاء بي                                                        قد لا يستسيغ الزملاء، بعد كل ما خصوني به من             .                       ً    التسلح ونزع السلاح كليةً   
                                                                             سأغادر جنيف ولكنني لن أترك مسرح الحد من التسلح ونزع السلاح، وأود أن               .                               صـدفة في نيويورك هذا الخريف     

                                                                                                                 أشـكر جمـيع الـزملاء والأصدقاء والأمين العام ونائبه وجميع موظفي الأمانة وجميع من يخدموننا على ما تعلمته                   
  .                                                                   هنا في جنيف بين أوساط العاملين في مجال الحد من التسلح خلال السنوات الأخيرة                      واستفدته منه خلال مقامي

  .                                               لذا، لن أودعكم، بل أقول لكم إلى اللقاء في وقت لاحق 

                                  النجاح سلعة نادرة في مؤتمر نزع        .                    أشكركم جزيل الشكر     ):                       الكـلمة بالإنكلـيزية      (        الرئـيس   
                        ً      ً   وأتمنى لكم التوفيق ومستقبلاً زاخراً   .                    ر على تهانيكم للرئيس                                            السلاح، ولكن فلنثابر، أشكركم مع ذلك جزيل الشك

                          المتكلم التالي في القائمة هو   .                                     ً                                              بالإنجـازات الباهرة، نأمل أن تظلوا فرداً من أفراد أسرة نزع السلاح وقضايا الأمن         
  .                                    السيد أنتون فاسيلييف من الاتحاد الروسي

                                         سيدي الرئيس، أود في البداية أن أرحب          ):                 الكلمة بالروسية    ) (             الاتحاد الروسي  (                 السيد فاسيلييف     
                     ونردد عبارات التعازي   .                                                                           بكم في منصب الرئيس وأن أتمنى لكم التوفيق وأن أؤكد لكم دعم وتعاون الوفد الروسي
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  .                                                                                                          الـتي وجهتموها إلى حكومة وشعب بريطانيا العظمى في أعقاب الأفعال الإرهابية الوحشية التي وقعت في لندن              
  .                                                                                  خر بأنه يتعين علينا أن نوحد جهودنا وأن نتضافر لمكافحة الخطر الذي يتهدد حياتنا وأمننا                 هذا تذكير مأساوي آ

                إليزابيث أستيت                                                                                                 كمـا أود أن أشـكر زملاءنا الموقرين وأصدقاءنا القدامى، السفير ديميتير تزانتشيف والسفيرة               
  .                   ير والسعادة والتوفيق                                                        والسفير تيبور تيث، وأتمنى لهم التوفيق في مناصبهم الجديدة والخ        رودريغيز

                                             ، ولا سيما منع نشر أسلحة في الفضاء الخارجي، كما                                      مـنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي      إن   
                     يونيه هنا في مؤتمر نزع  /        حزيران  ٣٠          ً                                                                     أظهرت مجدداً المناقشة التي أجريناها في الجلسة العامة الرسمية التي عقدناها في            

                      ً                                              ، بما في ذلك روسيا، جزءاً لا يتجزأ شديد الأهمية من جدول أعمال                                                       السـلاح، يشكل بالنسبة للعديد من الدول      
        التي CD/1679   ة                                                                         ونود أن نوجه الشكر للوفود التي رحبت بالمقترحات الواردة في الوثيق            .                       المؤتمـر وبرنامج عمله   

    ضاء                                                            ً                                           قدمـتها روسـيا والصـين بشأن المضمون المحتمل لاتفاق جديد ملزم قانوناً بشأن منع نشر الأسلحة في الف              
             ً        لقد قمنا أيضاً كما      .                                                                                        الخارجي والتهديد باستعمال القوة أو استعمالها ضد الأجسام الموجودة في الفضاء الخارجي           

                                                                                                                  تعـلمون لدى إعداد تلك الوثيقة بإعداد ثلاثة تقارير مواضيعية خاصة عن الثغرات الموجودة في القانون الدولي                 
  .                                               تحقق والتعاريف الواردة في المعاهدة الجديدة المقترحة                                            المعاصر فيما يخص الفضاء وعن المشاكل المتعلقة بال

ِ           ويتبين هذا من موجز أعمال المؤتمر الدولي الذي عُقِد في آذار  .                َ                إن أفكارنا تناقَش على نطاق واسع   ُ      مارس  /                                         
                         وكما وعدنا من قبل، يعتزم   .                        ي الذي يجري توزيعه اليوم                                 منع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارج           بشأن مشكلة 

                                     والورقات المواضيعية الثلاث ذات الصلة CD/1679                                              اد الروسي عقد جلسة أخرى مفتوحة لمناقشة الوثيقة        وفد الاتح
                                                                                          ويمكن للوفود، عند الاحتياج، أن تحصل على نسخ إضافية من هذه الوثائق وهي موجودة في                 .                   الـتي أشرت إليها   

 :                                         للاتحاد الروسي في جنيف في العنوان التالي                                                                    كما يمكن العثور عليها في الموقع الإلكتروني للبعثة الدائمة            .         القاعـة 
ru.mid.geneva.www .         في هذه القاعة    ١٥ /  ١٥                أغسطس، الساعة    /     آب   ١٦ ُ   َ                                    سـتُعقَد الجلسة يوم الثلاثاء الموافق                 .  

                      اقب للمشاركة في هذه                                                                                           وندعـو جمـيع وفود الدول الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح والدول التي تتمتع بوضع المر               
                                         كما ندعو ممثلي أمانة مؤتمر نزع السلاح         .                                                          وليس ثمة أي تحديد لعدد المشاركين أو الخبراء من أي وفد            .        الجلسـة 

  .                           والإنكليزية هي لغة عمل الجلسة  .                     إلى المشاركة في الجلسة                                معهد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح و

                                                      قة للمواضيع الثلاثة التي تغطيها الورقات المواضيعية                                                          والهـدف الرئيسـي للجلسة هو إجراء مناقشة متعم         
                                                                                         استعراض القانون الدولي الحالي المتعلق بالفضاء والثغرات الموجودة فيه فيما يتعلق بمنع              :                الصينية وهي  -         الروسية  

       المسائل                                                                        ً                 نشر الأسلحة في الفضاء الخارجي والأسباب التي تبرر الحاجة إلى صك جديد ملزم قانوناً في هذا الميدان؛ و
               إن هذه القائمة   .                                                                                      المتعلقة بالتحقيق في المعاهدة الجديدة المقترحة؛ والمسائل المتصلة بالمصطلحات والتعاريف الأساسية

                     وبعبارة أخرى، نأمل     .                                                                                            لا تنفي بطبيعة الحال إمكانية إثارة أي جانب آخر لاتفاق محتمل بشأن منع تسليح الفضاء              
  .               غوار هذا الموضوع                                أن نتمكن في الجلسة القادمة من سبر أ

               تجميع التعليقات  "                                                                                         نعـتقد أن إحـدى النـتائج العملية الممكنة لهذه الجلسة هي إعداد نسخة منقحة من                  
           كما أن نسخ   .     ٢٠٠٣      يوليه  /     تموز  ٣١                          ، التي وزعنا نسختها الأولى في  "CD/1679                               والاقتراحات المتعلقة بورقة العمل 

                                                    وبالنظر إلى أهمية الموضوع والحاجة إلى أعمال تحضيرية          .  ء                                                    تلـك الوثيقة ستكون متاحة في القاعة حسب الاقتضا        
                                                                                                             مناسـبة مـن جانب الخبراء وفيما بين الوكالات سيكون من دواعي سرورنا أن تقوم الوفود إلى جانب الإدلاء                   

                                                   وبالطبع فإن الوفود هي التي ستحدد بنفسها حالة          .                                                            بالبيانات الشفهية بإعداد مقترحات وورقات موقفية مكتوبة      
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                                                             ً                                ومن شأن هذا أن ييسر فهم مواقف الوفود بصورة أفضل وأن يعكس أيضاً هذه المواقف بشكل                  .       لوثائق        تلـك ا  
  .                              والتوصل إلى درجة أكبر من التفاعل  "        التجميع "                        أوضح في النسخة الجديدة من 

  .                                 ونتطلع إلى حضوركم ومشاركتكم النشطة  .                                       زملائي الأجلاء، ندعوكم جميعا إلى حضور الجلسة 

                                                                  أشكر ممثل الاتحاد الروسي على البيان الذي قدمه وعلى العبارات             ):              ة بالإنكليزية      الكلم   (      الرئيس  
                   المتكلم التالي على     .                                                             وأتطلع إلى رصد ومتابعة التظاهرة التي أنتم بصدد تنظيمها          .                                   الرقـيقة التي وجهها إلى الرئاسة     

  .                                                  القائمة هو السفير كارلوس دا روشا بارانهوس من البرازيل

  .                                          سأقرأ هذا البيان بالنيابة عن السفير بارانهوس   ):                  الكلمة بالإنكليزية   ) (       البرازيل   (      و نيتو               السيد دي كارفاله  

   إن   .                     ً                                                                            سـيدي الرئيس، أود أولاً وقبل كل شيء أن أهنئكم على توليكم مهمة رئاسة مؤتمر نزع السلاح                 
                      اكستان، تعتبر السعي من                   ، شأنها في ذلك شأن ب  ٢١                                                     البرازيل، وهي عضو لفترة طويلة في هذا المحفل وفي مجموعة ال  

                            ونأمل أن نتمكن خلال فترة       .                                                                                 أجل نزع السلاح النووي من بين الأولويات الأساسية لهذه الهيئة المنوطة بالتفاوض           
          كونوا على   .                                                                                         رئاستكم من تركيز جهودنا على التوصل إلى صيغة توافقية من شأنها أن توفر لنا برنامج عمل متوازن

  .                      الكامل لكم في مساعيكم                           ثقة من تعاون الوفد البرازيلي

            ً                                                                            ً                   اسمحوا لي أيضاً أن أغتنم هذه الفرصة لأعيد تأكيد ما سبق أن أعلنته حكومة بلادي وما أعلنته شخصياً                   
ِ                      أن البرازيل تدين بشدة الهجمات الإرهابية التي وقعت الأسبوع الماضي في لندن وتعرِب عن تعاطفها الشديد   :    وهو                                                                      

  .                                                        شعب المملكة المتحدة وحكومتها وتقدم إليهم تعازيها القلبية                                مع ضحايا تلك التفجيرات وأسرهم ومع

              ً                                                                                      وكمـا نعـلم جميعاً، تولى السفير سيرجيو ديوارت، وهو دبلوماسي برازيلي كبير ومحنك، رئاسة مؤتمر                 
  .            مايو المنصرم /                                 الذي انعقد في نيويورك في شهر أيار    ٢٠٠٥                                                  اسـتعراض معاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية لعام    

                                                                                                        ا السـياق، أود، لو سمحتم لي، تلاوة رسالة وجهها الأمين العام للأمم المتحدة، السيد كوفي عنان، إلى                          وفي هـذ  
  :                     السفير ديوارت هذا نصها

            معالي السفير، "

      ٢٠٠٥                                                                          أود أن أعرب عن تقديري لكم لالتزامكم الباهر لدى ترؤسكم المؤتمر الاستعراضي لعام  " 
  .                                              النووية ولما بذلتموه من جهود جبارة في سبيل إتمامه                                  للأطراف في معاهدة عدم انتشار الأسلحة 

                                                                                           إني عـلى علم بالمشاورات الموسعة التي أجريتموها في مختلف أرجاء المعمورة والتي أفضت إلى                " 
                                                                                             عقـد المؤتمر وتابعت الصعوبات التي واجهتكم لدى سعيكم إلى إيجاد توازن بين المواقف العديدة المتباينة    

                                                                                ن أثني على مهارتكم الدبلوماسية الباهرة وتصميمكم على التغلب على المعوقات                  وأود أ   .                 أثـناء المؤتمـر   
  .                                                         الإجرائية ونجاحكم في دفع المؤتمر إلى النظر بإمعان في جدول أعماله

                                                                                           كمـا أشـاطركم ما تشعرون به من خيبة أمل لأن الدول الأطراف قد أضاعت هذه الفرصة                  " 
     وأنا   .                                                      الخطيرة التي تواجه نظام عدم انتشار الأسلحة النووية                                                    السـانحة لتعزيز المعاهدة ومعالجة التحديات       
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                             سبتمبر إلى تأكيد التزامها بعدم  /                                                 ُ   َ           واثق من أن الدول الأطراف ستعود في مؤتمر القمة الذي سيُعقَد في أيلول
  .                                 الانتشار والدفاع عن قضية نزع السلاح

  .                                        أرجو أن تتقبلوا، معالي السفير، فائق تقديري " 

   ".    عنان  .      كوفي أ "

                                                                 أشكر ممثل البرازيل على كلمته التي ألقاها بالنيابة عن السفير             ):                     الكـلمة بالإنكليزية     (        الرئـيس   
                                  كما أشكركم على إطلاعنا على الرسالة   .                                                                     بارانهوس، وأشكركم على العبارات الرقيقة التي وجهتموها إلى الرئاسة       

                            المتكلم التالي على القائمة هو   .               مفيدة للغاية        لقد كانت  .                                                 التي وجهها الأمين العام للأمم المتحدة إلى السفير ديوارت
  .                  هو غزياودي من الصين      السفير 

                                                 سيدي الرئيس، إن وفد الصين يهنئكم على توليكم رئاسة    ):                الكلمة بالصينية   ) (    الصين   (        السيد هو  
  .         المؤتمر                                                                                     وأؤمن أنكم بما تحوزونه من دبلوماسية كبيرة وقدرة باهرة ستبثون الحيوية في أعمال              .                 مؤتمر نزع السلاح  

         ً                                                        ونود أيضاً أن نغتنم هذه الفرصة للإعراب عن تمنياتنا الصادقة            .                                ً     ً           إن وفـد الصـين سيتعاون معكم تعاوناً كاملاً        
   .                                للسفراء الثلاثة الذين سيغادروننا

                        ً     يوليه من هذا العام بياناً      /      تموز  ١                                                                             أصـدر رئيسا كل من جمهورية الصين الشعبية والاتحاد الروسي في موسكو يوم               
                                                                                                               بشأن حالة النظام الدولي حتى القرن الحادي والعشرين دعا فيه الجانبان إلى الاستخدام السلمي للفضاء الخارجي                      ً  مشتركاً  

  .                                                                                     ومنع نشر الأسلحة وحدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي، وإلى وضع صكوك دولية قانونية لهذا الغرض

                       الشعبية وحكومة الاتحاد                                                    مـارس مـن هذا العام، اشتركت حكومة جمهورية الصين       /       آذار   ٢٢    و   ٢١    وفي   
                                                        ومؤسسة سيمونز الكندية في استضافة مؤتمر دولي بشأن                                                معهـد الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح                 الروسـي و  

      وكانت   .                          في قاعة المجلس بقصر الأمم      "                                         منع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي        :                  حماية أمن الفضاء   "       موضوع  
      ً      ً          مؤتمراً دولياً بشأن        ١٩٨٠                                       ذ التحاقها بمؤتمر نزع السلاح في عام                                                      هـذه المرة الأولى التي تستضيف فيها الصين من        

                         وقد حضره ما يربو على       .                                                                              موضوع الفضاء الخارجي مع الأطراف ذات الصلة في مكتب الأمم المتحدة في جنيف            
                                                                                            ومعالي السيد سيرغي أوردزهونيدز، المدير العام لمكتب الأمم المتحدة في جنيف، وممثلون من              -          شـخص       ١٠٠

                                                                                       الأعضاء وذات وضع المراقب في مؤتمر نزع السلاح وخبراء من الولايات المتحدة الأمريكية والاتحاد الروسي       الدول 
      لبحوث                                                        وبفضل العمل المضني الذي قام به معهد الأمم المتحدة            .                                               والمملكـة المتحدة وفرنسا وكندا وبلدان أخرى      

                                            المناقشات التي دارت بشأن مواضيع من قبيل              ويعكس    .                                            ، فإن تقرير المؤتمر معد الآن للاطلاع عليه                   نـزع السلاح  
                ِ    الأهمية والطابع الملِح  "   ؛ و "                                                      الأسلحة والتطورات والتحديات التي تواجه أمن الفضاء الخارجي  :                 عصر الفضاء الجديد "

                                      عناصر الصكوك السياسية أو القانونية أو  "   ؛ و "                                                      لمسألة منع تسليح الفضاء وحدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي
                                        خطوات عملية لتعزيز منع حدوث سباق تسلح في  "   ؛ و "                                     ضبط مسألة وجود الأسلحة في الفضاء الخارجي           التشريعية ل

       وأعتقد   .                                                                             إلى جانب النقاط الرئيسية المأخوذة من الملاحظات الافتتاحية والختامية للممثلين المعنيين  "              الفضاء الخارجي
                                     لح في الفضاء الخارجي وتعزيز وعينا                                                                                 أن هـذا الـتقرير سيساعد على تعميق فهمنا لقضية منع حدوث سباق تس             

                                                                                                             بالوسائل السياسية والقانونية للحفاظ على أمن الفضاء الخارجي ومنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي،               
  .                                                                وعلى تيسير نظرنا في السبل الكفيلة بإحراز تقدم في مجال منع ذلك السباق
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  .                                             ا التقرير على الدول الأعضاء في مؤتمر نزع السلاح                                                              والـيوم، وبالنيابة عن منظمي المؤتمر، أتشرف بأن أعمم هذ          
  .                                                                                                  وقد التمس وفدا الصين والاتحاد الروسي من الأمانة إصدار التقرير بوصفه وثيقة رسمية من وثائق مؤتمر نزع السلاح

                                                                                                             سـيدي الرئيس، يحدونا الأمل في أن يتمكن المؤتمر بقيادتكم من التوصل إلى برنامج عمل شامل ومتوازن على                   
                                                  اللجنة المخصصة لمنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي                                                اس مقترح السفراء الخمسة لكي يتسنى لـه إعادة إنشاء   أس

  .                                                             ً                                   وتسليحه والشروع في العمل على تنفيذ جميع البنود الأخرى الهامة وفقاً للولاية المحددة في مقترح السفراء الخمسة

        َّ                                 طلبتم إليَّ أن أبث الحيوية في مؤتمر نزع          .             ة السفير هو                  أشكركم يا سعاد     ):                   الكلمة بالإنكليزية    (        الرئـيس   
    كما   .                                          أشكركم جزيل الشكر على ثقتكم في قدراتي        .                                                    سـأبذل ما في وسعي لكي أكون في مستوى توقعاتكم           .        السـلاح 

                                                                       ً                                                 أشـكركم على إطلاعنا على هذا التقرير الذي لا يساورني شك في أننا سنقرأه جميعاً بإمعان، ونتطلع إلى الأحداث التي                   
  .                                                                   آخر متكلم يرد اسمه في القائمة هي السيدة فيونا باترسن من المملكة المتحدة  .   ُ                               ستُنظم على سبيل متابعة هذا التقرير

     سيدي    ):                   الكلمة بالإنكليزية    ) (                                                    المملكة المتحدة لبريطانيا العظمى وآيرلندا الشمالية        (                  السـيدة باترسـن     
                                                         ئكم على توليكم رئاسة مؤتمر نزع السلاح وأن أؤكد لكم تعاوننا                                                        الرئـيس، باسم وفد المملكة المتحدة، اسمحوا لي أن أهن        

  .            ً                                                                                     اسمحوا لي أيضاً أن أعرب عن تمنياتي للسفراء الثلاثة الذين سيغادروننا بكل النجاح والسعادة في مهامهم الجديدة  .       الكامل

                 كل الدولية الأكثر                                                                             في الأسبوع المنصرم، اجتمع قادة بلدان مجموعة الثمانية في غلينيغلز لدراسة بعض المشا  
            ً                                                                                                 إلحاحـا وصـعوبةً، بما في ذلك انتشار أسلحة الدمار الشامل ووسائل إيصالها التي تشكل، إلى جانب الإرهاب                  

  .                                       الدولي، أخطارا محدقة بالسلم والأمن الدوليين

                           يوليه، والذي شجبه زعماء     /      تموز  ٧                                                                لقـد تصـادف الهجوم الإرهابي الوحشي على لندن الذي وقع في              
                                ، مع افتتاح مؤتمر قمة مجموعة       "     ً                                             هجوماً على جميع الأمم وعلى المتحضرين في كل مكان         "              مانية بوصفه             مجموعة الث 
                                                       بل أذكى وشحذ عزمهم على معالجة الأخطار التي تهدد العالم    -    ِ                                    لم يوقِف أعمال قادة مجموعة الثمانية         .           الثمانـية 

  .                                     أثناء مداولتهم ومناقشتهم على مدى يومين

          ً       ً                                                               انية بياناً مشتركاً بشأن مسألة عدم الانتشار أقر الدور الذي يجب أن تضطلع                                     أصدر زعماء مجموعة الثم    
                                                                                                                 بـه جميع الدول في دعم المعايير الدولية لمراقبة التسلح ونزع السلاح وعدم الانتشار، وشدد على ضرورة الوفاء                  

                      تهم في هذا الصدد وأكدوا                                       وأعاد زعماء مجموعة الثمانية تأكيد تعهدا  .                                            بالالتزامات وكفالة تنفيذها الفعال بالكامل   
    كما   .                                                                                            تصميمهم على مواجهة تحديات الانتشار بصرامة من خلال الجهود الوطنية والعمل الجماعي على حد سواء     
   .                                                                                           سلموا بدور هذا المؤتمر في تعزيز أهداف عدم الانتشار ونزع السلاح ودعونا إلى استئناف الأعمال الأساسية

                                                                  عن أسفهم لعدم تحقق توافق الآراء في مؤتمر استعراض معاهدة عدم                                                وفيما أعرب زعماء مجموعة الثمانية       
                                                                                     ، فقد رحبوا بإعادة تأكيد جميع الدول الأطراف صلاحية المعاهدة، وقد جدد الزعماء تأكيد           ٢٠٠٥               الانتشار لعام   

       بمضاعفة          وتعهدوا    .                                                                                            التزامهم الكامل بكل الأركان الثلاثة لمعاهدة عدم الانتشار، التي تشكل أساس عدم الانتشار            
  .                            جهودهم لدعم المعاهدة وتعزيزها
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                                                                                                   كما أعاد زعماء مجموعة الثمانية التزامهم بمبادرة الأمن من الانتشار وباتفاقية الأسلحة الكيميائية واتفاقية  
                                                                                                                  الأسلحة البيولوجية والتكسينية والشراكة العالمية لمكافحة انتشار الأسلحة النووية ومواد الدمار الشامل ودعمهم             

  .                                                                                          ة الدولية للطاقة الذرية، بما في ذلك مواصلة التعاون معها في مجال سلامة وأمن المواد النووية والمشعة      للوكال

                                                                                                سـيدي الرئيس، أشرتم وأشار زملاؤنا في المؤتمر هذا الصباح إلى الأحداث المأساوية التي وقعت في لندن            
                                          ف والضحايا وأسرهم، اسمحوا لي أن أنتهز                                                                       الأسبوع الماضي، وباسم حكومة بلادي ووفد المملكة المتحدة في جني         

   إن   .                                                                                                                 هـذه الفرصـة لتقديم الشكر إليكم وإلى جميع زملائنا الذين أعربوا عن تعازيهم بأنفسهم أو بالكتابة إلينا                 
  .                                             ً     ً  دعمكم وتضامنكم في هذا الظرف العصيب لقيا تقديراً كبيراً

                              دي عن تعازينا القلبية فيما يخص                                                                    وفي الخـتام، سـيدي الرئيس، اسمحوا لي أن أعرب لكم باسم وفد بلا            
  .                                                                         الاصطدام المأساوي للقطارات الذي وقع يوم أمس في بلادكم وأوقع العديد من الضحايا

                 نعم، إنها مأساة     .                                     ً               أشكرك، يا سيدة باترسن، لقد تأثرت فعلاً بكلماتك          ):                   الكلمة بالإنكليزية    (        الرئـيس   
           ً                                  وأشكرك أيضاً على إطلاعنا على تلك الرسالة         .           مواساتك                                            ِّ            كبرى وحادثة مروعة، وخلفت جرحى وقتلى، وإني أقدِّر لك        

  .                  إنها جديرة بالاهتمام  .                                                                                  الهامة الموجهة إلينا من مجموعة الثمانية والتي تمس صميم ما نقوم به هنا في مؤتمر نزع السلاح

      ل يود  ه  .                         وبهذا تنتهي قائمة المتكلمين  .                                                             بعـد أن أدلت السيدة باترسن ببيانها، لم يبق أمامي أي بيان آخر   
  .                        بهذا نختتم عملنا لهذا اليوم  .                                                أي وفد آخر تناول الكلمة الآن؟ لا أظن أن الأمر كذلك

     في    ١٠ /  ٠٠           ، الساعة       ٢٠٠٥       أغسطس   /     آب   ١١ ُ   َ                                                           ستُعقَد الجلسة العامة القادمة للمؤتمر يوم الثلاثاء الموافق          
  .          هذه القاعة

 ٢٠/١١ُ ِ                 ر ف عت الجلسة الساعة 
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